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LUIS ALBERTO
VIDRIO
Consultor de Integralia

“Una parte importante
de la población
que votó está recibiendo
dinero, podríamos
decir que está
favorecida por estos
a p oyos”
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Ayutla de los Libres, Gro.–
Los pueblos indígenas que
integran la Coordinadora
Regional de Autoridades

Co m u n i ta r i a s- Po l i c í a
Comunitaria (CRAC-PC)

utilizan un sistema de justicia
basado en usos y

costumbres, en La Montaña y
Costa Chica de Guerrero, en el
que con asambleas juzgan los

delitos cometidos y emiten
una sentencia en no más de

un año. | E STADOS |

Programas sociales,
la locomotora de
votos del 2 de junio
El régimen encontró la “fórmula perfecta” para mantenerse en el poder;
logró transformar la inversión de recursos en sufragios, afirman expertos

YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

Si hay una locomotora que jaló el
voto a favor del actual régimen en la
pasada elección fue el manejo de los
programas sociales, coinciden ex-
pertos, quienes sostienen que el go-
bierno encontró una “fórmula per-
fec ta” para asegurar que su movi-
miento se mantenga en el poder.

Según cifras de la Secretaría del
Bienestar, más de 30 millones de
mexicanos son beneficiarios de un
programa social; sin embargo,
Claudia Sheinbaum obtuvo más de
36 millones de votos, una cifra his-
tórica en elecciones en México.

Los expertos consultados afir-
man que no sólo los beneficiarios
de algún apoyo votaron por Shein-
baum, sino también sectores de cla-
se media por la credibilidad y la
continuidad, pues consideran que
con los programas sociales se dio
una campaña electoral anticipada
desde hace seis años.

“Hoy atienden a 30 millones de
mexicanos que reciben por distin-
tos conceptos algún programa so-
cial; eso permitió que la gente diga:
‘dinero con apoyo político se paga’;
quedó acreditado, es un gran motor,
el Presidente cumplió su palabra”,
dijo el analista Leonardo Curzio.
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Chocolate, en peligro
El cambio climático, enfermedades de la planta
y las precarias condiciones de los pequeños
agricultores amenazan al cacao. | 8 |
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FPEnfría cambio de

gobierno a sector
i n m ob i l ia r io

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

La incertidumbre que generan el próximo relevo de
gobierno y la mayoría de Morena en el Congreso de
la Unión han causado que inversionistas del sector
de la construcción detengan sus proyectos inmobi-
liarios, advirtieron especialistas.

Según los expertos, las dudas surgen cada vez que
inicia un sexenio ante el temor a nuevas políticas de
gobierno, y actualmente se ha percibido un mayor
número de propiedades en venta, lo que provoca un
exceso de oferta y pocos compradores.

| CARTERA | 6

FRANCIA: AVANZA LA
ULTRADERECHA EN
LAS LEGISLATIVAS
| MUNDO | 2

CHANDAN KHANNA. AFP

AMENAZA
CICLÓN B E RY L

AL CARIBE

Convertido en huracán
categoría 4, avanza hacia
Barbados y crea una si-
tuación “muy peligrosa”;
hoy tocará Barlovento.
| MUNDO | 2
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Inversionistas detienen proyectos
por dudas sobre nuevas políticas

ENTREVISTA LENIA BATRES GUADARRAMA
Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

Relevo gradual de ministros
atrasaría reforma: Batres
Escalonar la elección
podría llevar un periodo
de 15 años, dice. “Debe
ser un cambio parejo”

DANIELA WACHAUF
—nacion@ eluniversal.com.mx

Lenia Batres se manifestó en contra
del relevo escalonado de ministros
en la Suprema Corte y opinó que de-
be hacerse el cambio “parej o”, pues
no se entendería un escalonamien-
to porque eso retrasaría la reforma y
podría llevarse hasta 15 años.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, la ministra también cuestionó
un posible escalonamiento en el re-
levo de jueces y magistrados, por-
que sería arbitrario, y preguntó con
base en qué se elegirían a unos y a
otros, quiénes serían mejores que
otros, y dijo que no ve “p eligro” en
que se cambien al mismo tiempo.

Acepta que el voto popular no ga-
rantiza que sólo los mejores aboga-
dos lleguen a ser jueces, magistra-
dos o ministros, pues ni el actual
proceso lo hace, pero el voto popular
puede garantizar que los jueces ten-
gan un nivel de corresponsabilidad

social con mayor conciencia y no-
ción de la realidad.

Con respecto a la posibilidad de
que el crimen organizado se infiltre,
la ministra afirma que “es un riesgo
incluso menor que las elecciones
que se hacen”.

Considera que, actualmente, hay
una situación grave de privilegios en
los ministros, como ganar más que
el Presidente y altas prestaciones.

| NACIÓN | 4

PLAN C, CON SESGO
MACHISTA: MAGISTRADA

| NACIÓN |

M u c ha
i nve rs i ó n ,

p o ca
ta q u i l l a

Aun con grandes repartos, algunas
cintas como “The Fall Guy” no con-

siguieron el éxito y otras fueron
rotundos fracasos este verano. ENORME

F R ACAS O
T R I C O LO R

video

Reelecc ió n
de Al it o
acabará con
el PRI: Dulce
María Sauri
Advierte que Moreno
prepara asamblea para
reformar estatutos y
continuar en el cargo

VÍCTOR GAMBOA
—nacion@ eluniversal.com.mx

El Frente Amplio de Renovación
del PRI, que encabeza Dulce Ma-
ría Sauri Riancho, exigió al pre-
sidente de ese partido, Alejandro
Moreno Cárdenas, Al i t o , que
postergue la 24 Asamblea Na-
cional priista, prevista para rea-
lizarse este domingo 7 de julio.

En entrevista con EL UNI-
VERSAL, la exdirigente del tri-
color advirtió que hay elemen-
tos suficientes para presumir
que Moreno Cárdenas prepara
esta asamblea a fin de reformar
los estatutos partidistas y abrir la
puerta para su reelección, lo que
sería dijo, la sentencia de muerte
para el partido.

| NAC I Ó N |
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Manifestantes en el Monumento a la República, en París, durante un acto luego del anuncio de los resultados de la primera vuelta de las legislativas en Fra n c ia .

Ultraderecha gana la
primera vuelta de
elecciones en Francia
El presidente Macron hace un llamado a la unidad, consciente de que
podría terminar gobernando con un primer ministro radical hasta 2027
Pa r í s . — La ultraderecha de Marine
Le Pen logró una victoria histórica
en la primera vuelta de las eleccio-
nes francesas, ante la que el presi-
dente Emmanuel Macron y varios
líderes de la izquierda y del centro
hicieron llamamientos a la unidad
para evitar que consiga la mayoría
absoluta en la segunda vuelta, el
próximo 7 de julio.

El partido Agrupación Nacional
(RN) logró 34% de los votos, con 63%
escrutado, claramente por delante
del Nuevo Frente Popular de iz-
quierda (NFP) y del bloque macro-
nista. La alianza de Macron lograría
en torno a 22% de los votos, por de-
trás de la coalición de izquierda
Nuevo Frente Popular (NFP), que
obtendría cerca de 28%, según las
estimaciones de los institutos de
sondeos Ifop e Ipsos.

La participación alcanzó 66%, la
cifra más elevada en una primera
vuelta en elecciones legislativas des-
de 1981, en una muestra del gran in-
terés que generó esta convocatoria
anticipada. Con todo, anoche se asig-
naron muy pocos de los 577 escaños
de la Asamblea Nacional; la inmensa
mayoría se decidirá el 7 de julio. De

ahí los mensajes de urgir al voto de
uno y otro lado del espectro.

Vamos por todo: Bardella
Jordan Bardella, quien si RN logra la
mayoría absoluta se convertiría en el
próximo primer ministro, teniendo
que cogobernar con el presidente
Macron, cuyo periodo termina en
2027, aseguró que la victoria de su
partido es “inap elable”, y llamó a los
electores a movilizarse el 7 de julio.

Prometió respetar “la Constitu-
ción y la función del presidente de

la República, pero seré intransigen-
te acerca de la política que ponga-
mos en marcha al servicio de Fran-
cia y los franceses”. También deseó
que la segunda vuelta pueda cele-
brarse en “un clima de tranquili-
dad” haciendo un guiño al electo-
rado femenino al decir “francesas y
france s e s” en su llamamiento.

En el mismo sentido, Marine Le
Pen, líder de RN, dijo que “no ay nada
más normal que la alternancia po-
lítica. Para ello necesitamos una ma-
yoría absoluta”. Advirtió que “nada

está ganado de antemano. El segun-
do turno será determinante para evi-
tar que el país no caiga en las manos
de la Nupes [coalición de izquierdas
ahora llamada Frente Popular], que
es de extrema izquierda y tiene ten-
dencias violentas”. Para la ultrader-
cha, que ya había ganado las dos úl-
timas elecciones europeas pero ja-
más unas legislativas, se abre ahora
la posibilidad de llegar al gobierno
con el mayor grupo parlamentario,
mientras que en la Cámara saliente
tenían sólo 89 escaños.

“Ha llegado el momento de una
amplia alianza, claramente demó-
crata y republicana, para la segunda
v u e l t a”, aseguró Macron en una de-
claración escrita, destacando que la
“alta participación” en los comicios
atestigua un “deseo de aclarar la si-
tuación política”.

El primer ministro francés, Ga-
briel Attal, reiteró el mensaje de Ma-
cron respecto a que ahora de lo que
se trata es de “impedir a RN que ten-
ga una mayoría absoluta” con “su
funesto proyecto”.

Izquierda podría tener la clave
En la misma línea se manifestó el
líder de la formación izquierdista La
Francia Insumisa (LFI), Jean-Luc
Mélenchon, miembro del Nuevo
Frente Popular y el dirigente iz-
quierdista más crítico con Macron.
“En todas las circunstancias nuestra
consigna es clara: ni un voto de más
para el RN, ni un escaño de más para
el RN”, afirmó Mélenchon, quien
anunció que su formación retirará a
candidatos en la segunda vuelta si
eso ayuda a que no salga elegido un
candidato de la ultraderecha.

Al mismo tiempo, la izquierda
exigió al macronismo que vote a las
candidaturas progresistas mejor co-
locadas. “Desde 2002, siempre que
ha habido una segunda vuelta con-
tra la ultraderecha, la izquierda ha
bloqueado a los ultras, votando lis-
tas conservadoras que no nos gus-
taban. Ahora que es al revés, no ve-
mos un mensaje tan claro para que
nos voten”, lamentó Rebeca, una
francesa que habla en un fluido es-
pañol. b Ag encias
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JORDAN BARDELLA
Candidato a premier por RN

“Respetaré la
Constitución y la función
del presidente, pero seré
intransigente acerca de la
política que pongamos en
marcha al servicio de
Francia y los franeses”

El Caribe se alista para impacto de Be r y l
San Vicente y las
Granadinas están en
mayor riesgo ante
huracán categoría 4

Bridgetown, Barbados.— Ber yl,
el primer huracán de la temporada
atlántica de 2024, avanzó ayer hacia
el sureste del Caribe, mientras se
instaba a los residentes a ultimar
preparativos antes de la llegada a
tierra de la “extremadamente peli-
gro sa” tormenta categoría 4.

El Centro Nacional de Huracanes
de Estados Unidos (NHC) advirtió
que Ber yl está creando una “situa -
ción muy peligrosa” y pidió a resi-
dentes de la región que atiendan las
instrucciones de sus gobiernos y de
la gestión de emergencias.

“La tormenta es ahora un hu-
racán de categoría 4 extremada-
mente peligroso”, dijo el centro
con sede en Miami, señalando
que se espera que el ojo de la tor-

menta llegue este lunes tempra-
no a las islas de Barlovento, ar-
chipiélago que incluye Martini-
ca, Santa Lucía y Granada.

San Vicente y las Granadinas, así
como Granada, corrían el mayor
riesgo de estar en el centro del nú-
cleo de la tormenta a partir del lunes
temprano, dijo el NHC.

Indicó que Ber yl pro ducirá
“vientos huracanados potencial-
mente catastróficos, marejadas
ciclónicas potencialmente mor-
tales y olas dañinas”.

Barbados, Santa Lucía, San Vi-
cente y las Granadinas, Granada y
Tobago están bajo alerta de hura-
cán, mientras que sobre Martinica,
Dominica y Trinidad rige una ad-
vertencia por tormenta tropical.

En Bridgetown, la capital de Bar-
bados, autos hacían fila en las ga-
solineras, mientras los supermerca-
dos y tiendas de comestibles esta-
ban abarrotados de compradores de
alimentos, agua y provisiones.

Según expertos, una tormenta

EMMANUEL MACRON
Presidente de Francia

“Frente a la Agrupación
Nacional (RN, siglas en
francés), es hora de una
amplia unión claramente
democrática y
republicana para la
segunda vuelta”

3 4%
DE VOTOS
obtuvo la formación de ultraderecha
Agrupación Nacional (RN).

EL DATO

La paticipación en
las elecciones de
Francia alcanzó
66%, una muestra
del interés que
g e n e ra ro n .
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La gente corrió a surtirse de víveres ante el impacto, en las próximas horas, del peligroso
huracán Beryl, en Bridgetown, en Barbados.

tan poderosa al inicio de la tempo-
rada de huracanes, que va desde
principios de junio hasta finales de
noviembre en el Atlántico, es extre-
madamente rara. “Sólo se han regis-
trado cinco huracanes importantes

(Categoría 3+) en el Atlántico antes
de la primera semana de julio. Ber yl
sería el sexto y el de más pronta apa-
rición en este extremo del Atlántico
t ro p i c a l ”, escribió en X el experto en
huracanes Michael Lowry.

El presidente dominicano, Luis
Abinader, afirmó que lo urgente es
salvar vidas ante los efectos que po-
dría causar al país el paso de Ber yl.

“Vamos a tomar medidas espe-
ciales para viviendas en lugares vul-
nerables con el Ministerio de Defen-
sa y la Dirección de la Policía y en
coordinación con los gobiernos lo-
cales, los ayuntamientos y también
en el caso del Gran Santo Domingo
con la CAASD”, afirmó Abinader en
el Palacio Nacional, y agregó que las
provincias más afectadas serían las
de Barahona y Pedernales.

Los líderes de la Comunidad del
Caribe (Caricom) acordaron aplazar
su cumbre anual, que se iba a ce-
lebrar del miércoles al viernes pró-
ximos en Granada, debido al paso
de Beryl. En un comunicado, señaló
que “la comunidad está dispuesta a
apoyar a los Estados miembros que
se vean afectados por este peligroso
h u r a c á n”, y pidió a los países afec-
tados “tomar todas las medidas de
protección necesarias”. b Ag encias
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PROGRAMAS SOCIALES:

siempre han sido un mecanismo pa-
ra buscar influir en el voto de los ciu-
dadanos, su condicionamiento o la
amenaza de desaparecerlos tiene,
por supuesto, efectos electorales, pe-
ro por sí mismos no aseguran una
victoria, un punto crucial es el apoyo
sin una narrativa efectiva, sin un
buena construcción del discurso

que se identifique con el votante,
puede aceptar el apoyo, pero dar el
sufragio a alguien más, indicó
Eduardo Bohórquez, director ejecu-
tivo de Transparencia Mexicana.

“Un programa social sin una na-
rrativa efectiva, sin un discurso que
construye identificación con el vo-
tante puede terminar en ‘te acepto

el programa, pero voto por alguien
m á s’”, reiteró.

“Van a continuar todos los pro-
gramas de Bienestar, eso está garan-
tizado, habrá reformas en la Cons-
titución, el programa de adultos ma-
yores lo aprobamos para 68 y más, ya
es un derecho. Vamos a corregir la
Constitución, ahora ya se tiene ma-
yoría calificada, se va a establecer
que se garantice desde los 65 años”,
dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador el 16 de junio.

Vidrio puso de ejemplo Acapulco,
donde Morena obtuvo cerca de 80%
de los votos. En dicho municipio tu-
vieron un significado importante los
programas sociales tras el paso del
huracán O tis; “fue una paliza brutal,
se ve el dinero, ahí hubo un impulso
adicional al resto del país. Es más por
la credibilidad y confianza en las pro-
puestas planteadas por Claudia
S h e i n b a u m”, dijo.

“Una parte importante de la po-
blación que votó está recibiendo di-
nero, podríamos decir que está fa-
vorecida o cohesionada por estos
apoyos, hace tiempo no universali-
zaban un programa social, como la
pensión de los adultos mayores, pe-

ro otra parte también no está reci-
biendo nada. Hay gente que no tuvo
por quién votar, no tenían de otra, lo
hicieron por una condición valida-
da y real”, afirmó el consultor.

Clases medias
El tema del sufragio de las clases
medias y de los jóvenes es la gran
interrogante de la votación del 2
de junio, pues esta población ya
no se rige por los lugares comu-
nes y las frases hechas de antaño,
comentó Bohórquez.

“Su intención de voto tal vez se ex-
plica más por el crecimiento del sa-
lario mínimo o un tipo de cambio
que les da capacidad adquisitiva que
por una decisión ideológica o de leal-
tades político-partidistas. La clase
media no está en los programas so-
ciales y las becas no cubren a todos
los jóvenes del país, así que no po-
demos sobreestimar el efecto de la
política social”, subrayó.

El director ejecutivo de Transpa-
rencia Mexicana reflexionó que en
materia electoral no se pueden
comprar ni todas las lealtades ni to-
dos los votos, además de que el elec-
torado mexicano es cada vez más
complejo. Un error de las votaciones
pasadas es que a quienes sufragaron
por Morena los describieron como
ignorantes o poco educados, pero la
clase media mostró que esa carac-
terización es falsa.

“El electorado mexicano cada vez
es más complejo, ese fue el principal
error político de la oposición: carac-
terizar al votante de Morena como
alguien ignorante o poco educado;
alguien dependiente de los progra-
mas sociales. Los jóvenes y las clases
medias mostraron que esa caracte-
rización no sólo es falsa, sino que
aleja simpatizantes”, aseveró.

Los programas sociales son un
gran motor, recibieron una priori-
dad de la que se ha encargado el Eje-
cutivo a partir de su aparato de pro-
paganda, de decir los pagamos con
los impuestos, es una graciosa con-
cesión del Presidente y lo han usado
al máximo, sostuvo Curzio.

“Tiene una base electoral muy só-
lida. ¿Cuál sería mi lectura? Que es
una base electoral que sujeta la dis-
ponibilidad fiscal, el Presidente no
permitió que la economía creciera,
la gente vive de los programas socia-
les, pero el momento en que no ten-
gas gasto que redistribuir no es sos-
te n i b l e”, advirtió el experto.

Curzio recordó que el expresi-
dente Carlos Salinas de Gortari tam-
bién utilizó los programas sociales,
lo que le dio una ventaja en las elec-
ciones y la mayoría en el Congreso,
pero el peso cayó.

Consideró que la clase media vo-
tó por Morena, porque coincidió en
que es un modelo correcto y justi-
ciero, pero no es su deber analizar si
es fiscalmente redituable.

I nve rs i ó n
De acuerdo con datos oficiales de la
Secretaría del Bienestar, en la actual
administración se ha beneficiado a
más de 30 millones de personas me-
diante los programas sociales entre
2019 y 2024.

Además, el Ejecutivo federal in-
virtió 2.7 billones de pesos en los di-
versos programas sociales durante
el actual sexenio, señalan cifras ofi-
ciales de la dependencia.

El programa con el mayor núme-
ro de beneficiarios son las pensiones
que reciben los adultos mayores,
con 12 millones; le siguen los estu-
diantes, con 12 millones, y los jóve-
nes, con 2.8 millones. b

EDUARDO BOHÓRQUEZ
Director de Transparencia Mexicana

“Un programa social sin un
discurso que construye
identificación con el votan-
te puede terminar en ‘te
acepto el programa, pero
voto por alguien más’”

LEONARDO CURZIO
Analista político

“Hoy atiende a 30 millones
de mexicanos que reciben
(...) algún programa social,
eso permitió que la gente
diga, dinero con apoyo
político se paga”

El Jefe del Ejecutivo federal encontró en la entrega de dinero, la
ampliación del padrón y el aumento de montos una forma eficaz de
mantener el apoyo de los votantes y dar continuidad a la 4T: expertos

Texto: YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx
Ilustración: ANI CORTÉS

E
l actual régimen encontró
en los programas sociales el
motor importante y eficaz
de su estrategia electoral pa-
ra que su movimiento se
mantenga en el poder a tra-

vés de mejorar la entrega de apo-
yos, no sólo con la entrega de di-
nero, sino también al ampliar los
padrones e ir aumentando los
montos proporcionados, según es-
pecialistas en distintas materias.

Además, sus seguidores vieron
que el Ejecutivo federal cumplió las
promesas durante su administra-
ción y la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, se comprome-
tió a dar continuidad al proyecto de
la Cuarta Transformación.

Actualmente, y de acuerdo con
cifras de la Secretaría del Bienestar,
hay más de 30 millones de mexica-
nos que son beneficiarios de un pro-
grama social; sin embargo, Shein-
baum obtuvo más de 36 millones de
votos, una cifra histórica en eleccio-
nes en México, y los expertos afir-
man que no sólo los beneficiarios de
algún apoyo votaron por ella, sino
también sectores de la clase media,
que lo hicieron por la credibilidad y
la continuidad.

Los especialistas consideraron
que con los programas sociales se
dio una campaña electoral anticipa-
da desde hace seis años.

La amenaza de que podrían desa-
parecer los programas con otro par-
tido en el gobierno y de que sólo Mo-
rena era la institución que los podía
garantizar también influyó.

Los programas sociales son una
respuesta a las demandas colectivas;
López Obrador encontró la fórmula
perfecta del populismo y la vincula-
ción social, pues ideológicamente
coloca al centro a las personas más
allá del voto, explicó Luis Alberto Vi-
drio, consultor de Integralia.

“El Ejecutivo federal puso al cen-
tro del discurso a esta clase margi-
nada que no se le había atendido,
dándoles centralidad. Fue una cam-
paña anticipada desde hace seis
años, para la clase media no repre-
sentan un cambio significativo en
su vida los programas sociales, es la
ideología, además de credibilidad y
continuidad”, aseguró.

El analista político Leonardo Cur-
zio explicó que los programas socia-
les atienden a 30 millones de me-
xicanos que los reciben por distintos
conceptos; ante ello, los votantes
dieron su respaldo en los comicios
del 2 de junio a la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, ya que
López Obrador cumplió su palabra
en su administración.

“Hoy atiende a 30 millones de
mexicanos que reciben por distintos
conceptos algún programa social,
eso permitió que la gente diga, di-
nero con apoyo político se paga, que-
dó acreditado, son un gran motor los
apoyos sociales, el Presidente cum-
plió su palabra”, recalcó.

En México los programas sociales

EL MOTOR ELECTORAL PARA
RETENER LA PRESIDENCIA
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ENTREVISTA LENIA BATRES GUADARRAMA Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

“VOTO POPULAR GARANTIZA
MAYOR CONCIENCIA DE JUECES”
Considera que cambio escalonado de juzgadores puede generar la idea de que es posible transigir en
unos juzgados y en otros no; afirma que quienes resulten elegidos tendrán mejor noción de la realidad

DANIELA WACHAUF
—nacion@ eluniversal.com.mx

E scalonar los relevos de los
juzgadores con motivo de la
reforma constitucional al

Poder Judicial, además de ser ine-
quitativo, podría generar la idea de
que se puede transigir en unos juz-
gados y en otros no.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL en su oficina del edificio de la
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), la ministra Lenia Ba-
tres Guadarrama señala que el voto
popular no garantiza que sólo los
mejores abogados lleguen a ser jue-
ces, magistrados o ministros, pues
ni el actual proceso lo hace.

Dice que el voto popular puede
garantizar jueces con un nivel de co-
rresponsabilidad social con mayor
conciencia y noción de la realidad.

En la inauguración de los Diá-
logos nacionales para la refor-
ma del Poder Judicial, un sec-
tor de la Corte pidió que la
sustitución de juzgadores se
realice de manera escalonada.
¿Coincide con la propuesta?
—Hay que ver las propuestas en
concreto, a qué se refieren con es-
calonamiento; en el caso de las mi-
nistras y ministros, no se entendería
que hubiera tal escalonamiento.

¿Por qué?
—Es muy difícil estar pensando que
cuando terminen su gestión eso lle-
varía un proceso de 15 años, y si pen-
samos que la última en ingresar es
su servidora, no le veo sentido.

¿Tiene que realizarse la elec-
ción de los ministros?
—Debería hacerse la elección de los
nueve ministros que se propone o
el número que decida el Poder Le-
gislativo. En el caso de los minis-
tros, parejo (la elección), porque no
se entiende cómo entra en vigor.

¿La elección de jueces y ma-
gistrados podría ser de for-
ma escalonada?
—Depende también de cómo se va-
ya a operar. He escuchado algunos
planteamientos de que se elijan to-
dos en una sola propuesta nacional
para que puedan ser removidos co-
mo actualmente el Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF) los puede
mover de circuito, es decir de estado,
que los puedan seguir moviendo es
una posibilidad que hace complica-
da la elección.

¿Qué plantean las otras pro-
puestas para los jueces y
m a g i s t r a d o s?
—Hablan de elección vía por circui-
to. Que se elijan exclusivamente las
y los jueces, las y los magistrados del
mismo circuito.

¿Es más funcional?
—Hace muchísimo más funcional o
práctica la elección, entonces serían
elecciones acotadas, porque es más
fácil conocer a un número limitado
que a un listado de mil 500 juezas y
jueces de todo el país. Tendría una
forma también de definirse que has-
ta ahorita me suena arbitraria.

¿Por qué le parece arbitrario?
—¿Con base en qué salen unos y
otros se quedan? ¿A quiénes elegi-
mos y a quiénes no? ¿A los que tie-
nen más de cuánto tiempo? ¿Por
qué? ¿Qué tal si son mejores unos
que otros? Y si le hacemos caso a ese
gran criterio que se privilegie o dice
privilegiar que es el mérito. ¿Qué tal
si sacrificamos a unos que deberían
quedarse? Es difícil.

¿Se podría hablar de ratificación?
—Sí, me inclino más por un pro-
ceso en principio de ratificación
que pensemos o prioricemos la ra-
tificación de quienes ya están. No
lo sé, tenemos que generar un me-
canismo equitativo.

¿Considera que se pueden rea-

lizar los cambios de jueces y
magistrados al mismo tiempo?
—Tampoco le veo tanto peligro que
se cambien al mismo tiempo todos
o se ratifiquen unos o se sometan a
ratificación o cambio al mismo
tiempo, porque justamente lo que sí
hay es una base de técnicos.

¿Que podrían hacer los téc-
nicos en este caso?
—Perfectamente ayudar a esa
transición. Hay una base de pro-
fesionales de secretarios de los
propios tribunales y de los juzga-
dos de Distrito, de los juzgados fe-
derales, que podrían ser un gran
puente para esa transición.

Entonces, ¿no hay peligro?
—No vería el peligro de mover a las
cabezas, porque justamente el equi-
po técnico no se mueve y la mayor
parte son profesionales de carrera o
basificados. Puede ser una seguri-
dad de transición, más que el esca-
lonamiento, que me parece incluso
hasta riesgoso.

¿Por qué le parece un riesgo el
e s c a l o n a m i e n t o?
—Además de ser inequitativo, po-
dría generar la idea de que se puede
transigir en unos juzgados y en otros
no. Generamos un régimen de los
juzgados del nuevo juez y los juzga-
dos del viejo juez, incluso hasta con
prejuicios. Prácticamente es abrir
dos regímenes en convivencia un
poco extraños, que no son ni siquie-
ra generar una idea de composición
mixta de juzgados.

¿Cómo el voto popular garanti-
za que sólo los mejores aboga-
dos lleguen a ser jueces?
—Pues no lo garantiza ni este pro-
ceso que tenemos. Eso de los me-
jores abogados siempre va a ser sub-
jetivo, pero el voto popular puede
garantizar que abogados y abogadas
que lleguen a ser jueces tengan un
nivel de corresponsabilidad social
con mayor conciencia, noción de la
realidad, porque luego se encierran

30 años en un juzgado. Se pierde la
noción de la realidad.

¿Qué preparación se necesita
para ser juez?
—Es muy importante pensar que
las escuelas de Derecho de nuestro
país pueden dotarnos de muchos
perfiles que pueden llegar a ser jue-
ces. ¿Qué preparación? Necesita-
mos sino de origen seguirla forman-
do permanentemente.

¿Se mantendría la carrera ju-
d i c i a l?
—Es de los temas que están aho-
rita en discusión. Puede aprove-
charse por supuesto, algunos es-
tudiosos mexicanos dicen que en
realidad no existe la carrera judi-
cial propiamente dicha en el Po-
der Judicial mexicano.

¿Por qué?
—Existe una selectividad cerrada
para quienes participan en el propio

Poder Judicial, es decir lo que se ga-
rantiza es un conjunto de ascensos
concursados en el mejor de los ca-
sos, más que carrera judicial.

¿Cómo se entiende la carrera
j u d i c i a l?
—La carrera judicial o la carrera pro-
fesional suele entenderse como un
mecanismo de selección de las per-
sonas más aptas. Para elegir a las
más aptas tendría que abrirse al
conjunto de profesionales que pue-
den ejercer el cargo, en el caso del
Poder Judicial mexicano eso no su-
cede, se hacen selecciones que más
bien tienen que ver con una especie
de escalafón. Hay una forma de as-
cender que es un concurso en el me-
jor de los casos.

¿Qué problemas enfrenta el Po-
der Judicial?
—El enorme problema que tiene de
influyentismo, de conexión con
grupos específicos de intereses
creados o incluso con algunos otros
problemas como el nepotismo.

¿Qué privilegios tienen los mi-
nistros, jueces y magistrados?
—Tenemos una situación grave en
términos de que no solamente los 11
ministros, 10 ministros de esta Su-
prema Corte de Justicia de la Nación
no están acatando el artículo 127
fracción 2 de nuestra Constitución,
tampoco lo cumplen a 100% de los
magistrados y 100% de los jueces.
En el caso de la Corte, ganan más
que el tope presidencial que señala
nuestra Constitución.

¿Qué otros privilegios tienen?
—En el caso de ministros y minis-
tras, pues está el seguro de gastos
médicos mayores, el seguro de se-
paración individualizada. Hay un
pago que se hace de alimentos extra
al servicio mismo de comedor que
aquí se recibe. Hasta 300 pesos para
lentes, un monto de 40 mil pesos
para medicamentos que no estén
contemplados dentro del seguro de
gastos médicos mayores.

¿Son prestaciones permanentes?
—Sí. Todo está sumando cerca de
590 mil pesos al mes que está per-
cibiendo un ministro o ministra. Ex-
ceden con mucho el límite que viene
en el artículo 127 constitucional.

¿Disponen de escoltas?
—Existe una disponibilidad de es-
coltas, hay quizá más vehículos de
los que se requieren para ministros
fundamentalmente, pero también
para otros funcionarios de la propia
Corte. Básicamente el asunto está
concentrado en esos privilegios, co-
mo prestaciones personales y debe-
rían suprimirse.

Hace unos días, supuestos tra-
bajadores del PJF la increpa-
ron en un evento, ¿cómo lo
c o n s i d e r a?
—Entiendo que puede haber algún
sentimiento de incertidumbre, es
importante que justamente todos
quienes estamos participando en
este proceso les generemos la sen-
sación de certidumbre, que seamos
muy firmes en respetar el transitorio
y se respetarán los derechos de las
personas trabajadoras.

Se comenta que en estas elec-
ciones se podría infiltrar el cri-
men organizado, ¿cuál es su
postura al respecto?
—Es más ruido que la posibilidad en
tanto que permanentemente esta-
mos haciendo elecciones, es un ries-
go incluso menor que las elecciones
que se hacen, justamente porque
hay otros requisitos mayores.

Los ministros advirtieron que
una reforma mal hecha podría
convertir la justicia en una su-
basta de jueces y que generaría
compromisos políticos, ¿qué
opinión le merece?
—Se hacen afirmaciones como si no
hubiera ya una iniciativa muy espe-
cífica, esa iniciativa no habla de
elección vía partidos políticos, no
veo la subasta política. Actualmente
es un cuerpo político. b

“No vería el peligro de mover a las
cabezas, porque el equipo técnico no
se mueve y la mayor parte son
profesionales de carrera o basificados”

“Es muy importante pensar que las
escuelas de Derecho de nuestro país
pueden dotarnos de muchos perfiles
que pueden llegar a ser jueces”
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SE SOLICITARON ENTREVISTAS CON TODAS LAS MINISTRAS Y MINISTROS DE LA CORTE
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video
Postura ante
propuesta de

reforma judicial
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L L EVA N
E D U CAC I Ó N
A NIÑOS
EN CIRCOS
Maestros de Conafe sortean dificultades para
llegar a comunidades como las del sur del Edomex,
también dan clases en el Valle de México; se busca
que no se alejen de sus padres, dice coordinadora

Texto: CLAUDIA GONZÁLEZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx
Fotos: HUGO SALVADOR

T
oluca, Méx.— Acceder has-
ta las comunidades más ale-
jadas, en medio del bosque
y en la franja más vigilada
por grupos del crimen orga-
nizado, es una de las vicisi-

tudes que deben sortear los maes-
tros del Consejo Nacional de Fo-
mento Educativo (Conafe) que lle-
gan a la zona sur de la entidad me-
xiquense para impartir clases a
hijos del personal de los circos en
municipios como Tejupilco, Ama-
tepec, Texcaltitlán y Luvianos, pe-
ro también a niños de las comuni-
dades aledañas.

Berenice Olmos, coordinadora
territorial del Conafe, reconoció en
entrevista con EL UNIVERSAL que
llegar a las comunidades menciona-
das es complicado y ha sido un reto
difícil de la propia institución que
por más de 54 años ha trabajado de
esta manera, pues la región sureña
es considerada como de riesgo.

La premisa de llegar hasta donde
se instalan los circos, como es Valle
de Chalco y Chalco, en la Zona Me-
tropolitana, así como en los límites
de Michoacán, el Estado de México
y Guerrero, es para evitar que las fa-
milias deban separarse por motivo
de su actividad, pues identificaron
que muchos de los niños no estu-
dian a cambio de acompañar a sus
padres a rodar en el circo o se que-
dan con algún familiar en sus luga-
res de origen para continuar con su
educación, dejándolos en el aban-
dono o vulnerables.

Dijo que son maestros volunta-
rios quienes hacen servicio social y
a cambio reciben una contribución
de 4 mil 200 pesos mensuales, lo
que ha complicado la permanen-
cia de los docentes, pues al iniciar
el programa federal Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, que tiene un
pago por 7 mil 500 pesos, hubo una
importante deserción en el progra-
ma de voluntarios de Conafe, ya
que el salario es superior en el otro
esquema federal y las condiciones
no son adversas.

Otro objetivo del programa es

que los niños no se queden anal-
fabetas, mientras deben acompa-
ñar a sus padres en la ruta de los
circos o sean abandonados con al-
gún familiar durante el tiempo del
ciclo escolar.

De los 395 alumnos de preescolar
a secundaria que atiende el Conafe
en circos, 50 viven en el Estado de
México y la mayoría en la zona sur
de esta entidad.

Berenice Olmos explicó que este
programa tiene como objetivo “lle -
gar a donde nadie más tiene acceso,
ni siquiera los maestros rurales del
gobierno, ya sean estatales o fede-
ralizados, ahí es donde llega un
maestro de Conafe. Atendemos a la
población circense, migrante, de
manera específica a mí me toca
atender los circos en todo el país”.

Subrayó que el impacto del pro-
grama educativo en los circos es tan
importante que niños de la propia
comunidad, aunque no sean hijos o
trabajadores de los circos, pueden
acudir y en el caso de los municipios
de la zona calificada como tierra ca-
liente, colindante con Michoacán y
Guerrero, por ejemplo, Luvianos o
Tejupilco, llegan niños de otras co-
munidades que hacen hasta cinco
horas en automóvil y que llegan al
lugar para tomar las clases.

“Los maestros a veces van
sembrado más maestros en el ca-
mino, los papás buscan la mane-
ra de acercar a los hijos a estas ac-
tividades y son acuerdos que van
generando los muchachos cuan-
do inicia un nuevo ciclo escolar,
asumen una dinámica que suena
complicada, pero con la inten-
ción de que los niños sigan sus
e studio s”, puntualizó.

La coordinadora detalló que
además del territorio mexiquense,
es la Ciudad de México en donde
han enfocado el trabajo de los
maestros que prestan sus servi-
cios para este programa, pero en
este caso está, sobre todo, destina-
do a menores migrantes y niños de
zonas como Tepito, en la zona co-
mercial la población Triqui, en la
alcaldía Cuauhtémoc, entre otros
puntos donde identifican que los
niños no reciben la atención de-
bida, especialmente por las condi-
ciones laborales de sus padres.

Berenice Olmos añadió que ha-
ce un ciclo escolar, Conafe aten-
día a menores de un circo en Te-
xas, a distancia por la pandemia,
pero en este ciclo comenzaron la
implementación de estrategias a
distancia y también llegan a un
circo en Colombia. b

De los 395 alumnos de preescolar a secundaria que atiende el Conafe en
circos, 50 viven en el Estado de México y la mayoría en la zona sur.

La premisa de llegar hasta donde se instalan los circos es evitar que las familias se separen por motivo de su actividad, refiere Berenice Olmos, coordinadora de Conafe.

En julio, listas las reglas para la transición: Batres
Afirma que titular de
Obras, que irá al gabinete
federal, aún tiene
pendientes en la CDMX

ALBERTO ACOSTA
Y OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

La administración de la Ciudad de
México emitirá, a través de la G aceta
Oficial capitalina en el mes de julio,
las reglas para los procesos de tran-
sición de la Jefatura de Gobierno y
de las alcaldías, informó el manda-
tario capitalino, Martí Batres.

Tras comentar que ya hubo una
primera reunión entre los equipos
de transición de su administra-
ción y el de la jefa de Gobierno
electa, Clara Brugada, Batres
mencionó que para dar cauce ofi-
cial a dicho proceso se emitirán las
reglas correspondientes.

“Ya hubo una reunión entre
Alejandro Encinas y el equipo de
Gobierno de la Ciudad, con Ri-
cardo Ruiz y otros secretarios
que estuvieron presentes: el titu-
lar de Bienestar, el de Desarrollo

Urbano y Vivienda, el contralor y
la secretaria de Finanzas.

“Nosotros estamos por emitir
las reglas de la transición para
dar la formalidad. Vamos a emi-
tir las reglas de transición de la
Jefatura de Gobierno y poquito
después vamos a emitir las reglas
de transición en las alcaldías”,
puntualizó el jefe de Gobierno de
la Ciudad de México.

Titular de Sobse tiene varios tareas
pendientes, señala jefe del Gobierno
Debido a que tiene tareas importan-
tes que cumplir todavía, el secreta-
rio de Obras y Servicios, Jesús Es-
teva, continuará en el gabinete ca-
pitalino hasta que entre en funcio-
nes como integrante del gobierno
federal, el próximo 1 de octubre, ase-
guró el mandatario capitalino.

Entre las obras que Esteva aún

tiene pendientes en la Ciudad, Ba-
tres citó la rehabilitación de la ter-
minal Pantitlán de la Línea 9 del Me-
tro, la Línea 3 del Cablebús, el pro-
yecto cultural de Chapultepec, el
Museo del Muralismo y el Tren In-
terurbano México-Toluca.

Respecto a las obras pendientes,
el mandatario aseguró que están
trabajando intensamente para en-
tregar antes de que termine su ges-
tión el Cablebús y la Línea 9, aunque
reconoció que se modificaron lo ca-
lendarios de dicha línea del Metro y
la del Tren Interurbano.

En el primer caso, porque se hizo
una obra adicional para reforzar la
estructura de la plataforma de arribo
de los trenes a la terminal Pantitlán,
y la segunda, por la caída de un lan-
zadera de gran tonelaje que aún no
ha sido retirada y por una problemá-
tica con vecinos de la zona de Ob-
servatorio, que ya fue resuelta.

Por su parte, el coordinador del
grupo parlamentario del PAN en el
Congreso local, Federico Döring, ur-
gió al jefe de Gobierno a que la Ciu-
dad no se quede “de s cab ezada” p or
el “rob o”de funcionarios que realiza
la virtual presidenta electa para in-
tegrar su gabinete. b

E S
 P E

C I
 A L

En conferencia, el jefe de Gobierno informó que ya hubo una reunión entre
el equipo de Clara Brugada y funcionarios capitalinos.

En Cuauhtémoc,
Clara Brugada
festeja su triunfo
b La jefa de Gobierno electa,
Clara Brugada, se comprometió
a que todas las alcaldías resplan-
dezcan y a seguir combatiendo
las grandes desigualdades. Al
acudir a un espacio cultural lla-
mado La Nana, en la Cuauhté-
moc, con varios dirigentes y ar-
tistas a seguir celebrando el
triunfo de la 4T, refrendó que
cumplirá con todos sus compro-
misos de campaña. “Eso es lo
que el día de hoy yo vine a decir-
les, que vamos a cumplir con to-
dos los compromisos y vamos a
hacer que todas las alcaldías res-
plandezcan. b Omar Díaz
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TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 8.73
Dólar FIX 1 8. 2478
Futuro del peso (Sep-24) 1 8.5 357
Euro ventanilla 1 9.87

B O LSAS
BMV 52,4 4 0.0 2 0. 25%

Dow Jones 39,11 8.8 6 - 0.1 2 %
Nasdaq 1 7,732.6 0 - 0.71 %
FT100 8,1 6 4.1 2 - 0.1 9%
B oves p a 1 23,9 0 6.5 5 - 0.32 %

M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 81 .5 4 - 0. 24%
Brent (dls/barril) 8 5.0 0 - 0.3 0%
Oro (dls/oz) 2,326.6 9 - 0.0 3%
Plata (dls/oz) 2 9.14 0. 28%
Cobre (dls/ton) 9,5 9 5.0 0 0.8 4%

TA S A S
Cetes 28 días 1 0.88%
TIIE 28 días 11 . 24 4 5%
Bonos a 10 años 1 0.1 9%
Bonos del tesoro a 10 años 4.3 6%
UDI (29 del 1 de julio) 8.1 2 9 3 11
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n
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n

n
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Cambio de gobierno genera
dudas al sector inmobiliario
Inversionistas están a la expectativa ante la posibilidad de nuevas políticas públicas, dicen
expertos; actualmente en el mercado hay mucha oferta, pero también pocos compradore s

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

Si bien la construcción de vivienda
ya se encontraba en un bache, la in-
certidumbre por el relevo de go-
bierno y la mayoría calificada de
Morena en el Congreso ha provo-
cado que algunos inversionistas
frenen sus proyectos en el sector in-
mobiliario, alertaron expertos.

Rodrigo Guízar, miembro del
Clúster de Innovación y Transfor-
mación Inmobiliaria (CITI), dijo
que después de los resultados de las
elecciones se ha percibido un ma-
yor número de propiedades en
venta, lo que genera un exceso de
oferta y pocos compradores.

“Ahora sí existe mucha expecta-
tiva, independientemente de quien
haya ganado, porque no se sabe lo
que va a pasar, y ante la incerti-
dumbre a la gente le da miedo gas-
tar, no compra”, expuso.

“Eso es lo que se está notando.
Mucha gente está especulando es-
cenarios un tanto negativos y está
poniendo a la venta sus inmuebles,
lo que no ayuda al mercado como
tal, porque la oferta crece si agre-
gamos más inmuebles al inventa-
rio, pero no hay suficientes com-
pradores y los precios se empiezan
a castigar”, añadió.

Guízar comentó que esta incer-
tidumbre se genera cada que va a
iniciar un sexenio, ante el temor de
posibles nuevas políticas de gobier-
no. Además, se percibe más desde
la clase media alta y hacia arriba.

“La construcción ha estado lenta
desde el último sexenio, porque se
pusieron muchas trabas para la

edificación de nueva vivienda y
hay un déficit grande. La construc-
ción de nuevos desarrollos en todos
los niveles se estancó, y no pasó co-
mo en administraciones anterio-
res, donde se construía como cinco
o seis veces más vivienda”.

A ritmo lento
De acuerdo con Tinsa, en el pri-
mer trimestre del año se observó
una disminución de 8% en la ven-
ta de vivienda nueva en compa-
ración con el último trimestre de
2023 en las zonas metropolitanas
de Ciudad de México, Monterrey
y Guadalajara, con sólo 18 mil 110
unidades vendidas.

Además, respecto al primer tri-
mestre del año pasado, las ventas

prácticamente están estancadas,
pues tuvieron un crecimiento de
0.3% en las tres principales ciuda-
des del país.

Karim Goudiaby, CEO de la
red inmobiliaria Iad México, dijo
que tienen clientes “un poco sor-
prendido s” por el resultado de
las elecciones y de que el partido
en el poder haya podido alcanzar
una mayoría en la Cámara de Di-
putados y el Senado, lo que ge-
nera cierta incertidumbre en la
inversión inmobiliaria.

“Hubo rumores en la primera
parte del año de cambios sobre la
propiedad privada, rumores que
han sido desmentidos por parte del
gobierno, pero que generan cierta
tensión en el público”, recalcó.

“Los inversionistas en propieda-
des residenciales para ponerlas en
renta o en renta vacacional en zo-
nas turísticas sí se están pregunta-
do qué puede pasar”, señaló.

Consideró que ante el relevo de
gobierno, el riesgo es que haya
cambios legislativos que benefi-
cien más a los arrendatarios que a
los dueños, o que se empiecen a co-
brar más impuestos sobre la renta
o la plusvalía de las viviendas.

Jorge Paredes, presidente de
Realty World México, coincidió en
que esta incertidumbre se vive cada
sexenio y, en un mundo dividido, se
genera un efecto en la sociedad.

“Abundan las mentiras y, al fi-
nal, eso produce temores. Tenemos
familias de empresarios que nos
hablan para preguntarnos qué va a
pasar. Haciendo a un lado las men-
tiras, quien ganó la elección tiene
una preparación muy larga, acadé-
mica y en el servicio público.

“Ha hecho mesas de trabajo y
reuniones con cámaras empre-
sariales, surgió un plan nacional
de desarrollo y lo que va del ga-
binete lo ven bien hasta los con-
ser vadores”, expuso.

Trámites engorrosos
Para el sector inmobiliario, apuntó
Paredes, el principal problema es la
burocracia y la corrupción.

Ante esto, recordó que la virtual
presidenta electa, Claudia Shein-
baum, propuso la creación de la
Agencia de Transformación Digi-
tal, desde donde se promoverá la
digitalización en los tres niveles de
gobierno. Eso puede ser una opor-
tunidad para combatir la corrup-
ción y bajar los tiempos de los trá-
mites para desarrollos inmobilia-
rios en cualquier entidad.

“Tiene la meta de construir un
millón de viviendas, lo cual es ase-
quible y puede aminorar el déficit
histórico que se enfrenta. Favorece
al clima de confianza entre desa-
rrolladores, pero no han dicho có-
mo se esbozó la idea antes de la
ele cción”, comentó.

Sobre la propuesta del gobier-
no para que el Infonavit constru-
ya vivienda y la ponga en renta,
los especialistas consideraron
que puede ser positiva, pero no
alcanza a mover el mercado en
cuanto a mayor construcción de
propiedades económicas. b
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En el primer trimestre del año disminuyó 8% la venta de vivienda nueva en Ciudad de
México, Monterrey y Guadalajara, de acuerdo con cifras de Tinsa.

Elecciones en EU,
factor clave para la
revisión del T-MEC
Resultados influirán en el
escenario comercial de la
región, cuando en 2026
se analice el acuerdo

IVETTE SALDAÑA
—maria.saldana@ eluniversal.com.mx

Hoy se celebra el cuarto aniversario
de la entrada en vigor del Tratado
entre México, Estados Unidos y Ca-
nadá (T-MEC), y si bien hay una serie
de disputas entre los socios, la mayor
preocupación se enfoca en la revi-
sión del acuerdo en 2026.

En ese año las tres partes decidi-
rán si se mantiene el T-MEC, si lo
modifican o lo dejan.

Tanto si el republicano Donald
Trump gana las elecciones presi-
denciales o si Joe Biden logra ree-
legirse en noviembre, el tratado se-

guirá vigente, confían especialistas.
Sin embargo, el resultado de ese
proceso electoral ofrece escenarios
distintos respecto al futuro del co-
mercio y los negocios en la región
nor teamericana.

“Trump vendió el tratado como
su hijo; sin embargo, no debe des-
cartarse que no es una persona
congruente con sus acciones, por-
que pudiera tomar decisiones sin
reflexionar, pero se espera que se
mantenga en el convenio”, men-
cionó Samantha Atayde, exnego-
ciadora del T-MEC.

Podría pedir que se realicen algu-
nos cambios; por ejemplo, que se
protejan a través del capítulo de so-
lución de controversias otros rubros
distintos a los que están considera-
dos, pero no se puede saber a qué
nivel llegaría esa discusión.

Para el también exnegociador del
T-MEC, Aristeo López, la revisión en

“el mejor escenario” es el estatus ac-
tual, es decir, no abrir la discusión
para hacer cambios en materia de
solución de controversias, sobre to-
do por las diferencias que hay entre
republicanos y demócratas.

Comentó que en los comités que
evalúan la implementación del tra-
tado, los cuales se reúnen en el en-
cuentro anual de ministros de la Co-
misión de Libre Comercio del
T-MEC, se han visto muy pocas re-
visiones, a pesar de que esas instan-
cias son clave para conocer el avance
del acuerdo.

Realmente se requeriría ver que
los comités evalúen lo que está fun-
cionando del acuerdo y cómo se está

haciendo, dijo. Por ejemplo, se pue-
de reflexionar en torno a si realmen-
te funcionaron los mecanismos de
arbitraje, pero se ve difícil que pue-
dan hacer cambios profundos.

Para Orlando Pérez Gárate, nego-
ciador en materia de propiedad in-
telectual y empresas propiedad del
Estado del T-MEC, uno de los puntos
que inquietan a Estados Unidos es la
presencia de China en México, ya
que a través de las inversiones de ese
país se fabrican productos para luego
exportarlos a la Unión Americana.

Así, el uso de insumos chinos en
exportaciones mexicanas puede ser
uno de los puntos a incluir en la re-
visión del tratado. Para EU, “China
es el elefante en medio de la sala”,
por lo que podría buscar bloquear la
participación de empresas de ese
país en tecnología e innovación.

Pudiera ser que haya productos
que cumplen las reglas de origen, pe-
ro que Estados Unidos diga que son
chinos, por el gran contenido de in-
sumos asiáticos, comentó Moisés Za-
valeta, director de Estrategia en An-
sley Consultores Internacionales.

En el capítulo 34 del T-MEC se es-
tableció que el convenio tendrá una
vigencia de 16 años, pero a partir del
sexto año, es decir en 2026, se rea-
lizará una revisión. b
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Preocupa a EU la inversión china en México, por lo que
podría pedir una revisión de ese rubro en el T-MEC.

SAMANTHA ATAYDE
Exnegociadora del T-MEC

“Trump vendió el tratado
como su hijo; sin
embargo, no debe
descartarse que no es
una persona congruente
con sus acciones”

16
AÑOS DE VIGENCIA
se pactaron para el Tratado entre
México, EU y Canadá, con la
posibilidad de revisarlo al sexto año.

KARIM GOUDIABY
CEO de Iad México

“Hubo rumores de
cambios sobre la
propiedad privada,
rumores que han sido
desmentidos, pero que
generan cierta tensión”

52,440.02
BMV (diaria)
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D iálogos
sobre la
reforma al
Poder Judicial

ERNESTINA GODOY RAMOS

E l pasado jueves 27 de junio se
llevó a cabo en la Cámara de
Diputados el “Primer foro

sobre la Reforma al Poder Judicial
con el tema: ¿Qué Poder Judicial te-
nemos? ¿Qué Poder Judicial quere-
m o s? Asistieron legisladores de am-
bas cámaras, el pleno de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), representantes del gobier-
no federal y de la FGR, para analizar
los cambios que se proponen, así
como los retos y las alternativas que
se enfrentan para que la reforma
propuesta por la Presidencia y ava-
lada con el voto masivo ciudadano
en las pasadas elecciones presiden-
ciales, sea realidad en el lapso má-

ximo de un año.
Sabemos que “la paz sólo puede

ser producto de la justicia”, pero no
puede haber justicia si los órganos
responsables de garantizarla privile-
gian los intereses de grupos de poder
contrarios al interés general.

Como ejemplo de esto, cito lo
que señaló la ministra Lenia Batres
Guadarrama en su exposición,
“…las puertas del Poder Judicial es-
tán abiertas al tráfico de influencias
y cerradas al pueblo de México…De
cerca de 258,000 tesis aisladas y de
jurisprudencia vigentes en la SCJN,
sólo 195 se refieren al derecho a la
salud; 70 al derecho a la educación;
30 al derecho a la vivienda y apenas
13 al derecho al agua. En contraste,
se han emitido: 12,845 tesis sobre
impuestos y proporcionalidad tri-
butaria; 1,387 sobre el derecho de
propiedad privada, y 891 sobre libre
mercado, que incluso llegan a con-
siderar derecho humano…”

Y como se indica en la exposición
de motivos de la iniciativa de proyec-

to de decreto para la reforma al Poder
Judicial: “El gobierno de la Cuarta
Transformación sostiene que una de
las causas estructurales relacionadas
con la impunidad y la falta de justicia
que ha padecido nuestro país en las
últimas décadas, ha sido la ausencia
de una verdadera independencia de
las instituciones encargadas de im-
partirla, así como el distanciamiento
cada vez más profundo que existe
entre la sociedad mexicana con las
autoridades judiciales que conocen y
atienden sus conflictos en los Juzga-
dos de Distrito, los Tribunales de Cir-
cuito y la propia SCJN, ….”

Recordemos que esta Reforma
Constitucional propuesta por el Eje-
cutivo Federal no solamente plantea
la elección por voto popular de Jue-
ces, Magistrados y Ministros, tam-
bién establece nuevas reglas proce-
sales para una justicia más expedita,
la sustitución del Consejo de la Ju-
dicatura por un Tribunal de Disci-
plina y un Órgano de Administra-
ción y el equilibrio entre Poderes.

Debo reconocer que las y los Mi-
nistros hayan reconsiderado su ne-
gativa al tema de la elección por vo-

to popular, después de los resulta-
dos del 2 de junio.

Quedan 8 foros más que se harán
en diferentes sedes del país; este
ejercicio de parlamento abierto
abonará a lograr el Poder Judicial
que se merece.

Hago un llamado a toda la socie-
dad mexicana para conocer esta ini-
ciativa completa. Esta no sólo es para
el análisis de abogados y jurisconsul-
tos, sino que usted lectora, lector, de-
ben conocerla también. A este res-
pecto, yo estaré difundiendo infor-
mación en mis redes sociales en tor-
no a tan importante materia.

La democratización de la insti-
tución encargada de impartir jus-
ticia en México, es un tema que nos
atañe a todas y todos. b

Exfiscal general de Justicia de la CDMX

Adiós a la
Acción de
I n co n s t it u -
c i o n a l i d ad

MARGARITA ZAVALA

P oco a poco gana la atención
la importancia de lo que se
discutirá en el Instituto

Nacional Electoral, con respecto a
la asignación de los diputados de
representación proporcional. Po-
co a poco, distintas voces de la so-
ciedad civil se alzan para reclamar
una asignación conforme al espí-
ritu de la Constitución y de acuer-
do con la voluntad popular expre-
sada el pasado 2 de junio. A los par-
tidos políticos les falta un poco de
enjundia, pero supongo que ya es-
tán preparados.

Morena encabezó una coalición
que ganó y que para la conforma-
ción del congreso obtuvo el 54% de
los votos.

De acuerdo con la Constitución,
opera el 8% como un límite a la
asignación de Diputados de Repre-
sentación Proporcional. Es decir, la
coalición ganadora podría tener
62% de la Cámara.

El 62% en sí mismo es muchísi-
mo, significan más o menos 310 di-
putados federales. Es decir, tendrían
una holgada mayoría absoluta.

Les faltarían nada más 25 votos
para lograr una mayoría calificada
para aprobar las reformas constitu-
cionales. Porque con el 66% de la
cámara sería suficiente.

Pero al gobierno no le parece su-
ficiente lo que la voluntad popular
concedió a los partidos de su coa-
lición, que fue una tranquila ma-
yoría absoluta. No le parece sufi-
ciente el 62%, quiere el 75% de la
Cámara. ¿Por qué Morena no quie-
re el 54%, ni el 62%? ¿Por qué quie-
re forzar una fórmula, engañar
con un convenio de coalición, vio-
lentar la Constitución y quedarse
con el 75%?

La respuesta es la siguiente:
Con el 75% de la Cámara de Di-

putados, la oposición, es decir, el
resto del país, no tendría derecho a
defenderse a través de la Acción de
Incons titucionalidad.

La Acción de Inconstitucionali-
dad es un juicio que puede iniciarse
por una minoría parlamentaria y
tiene por objeto que la Corte pueda
declarar la inconstitucionalidad de
una ley. Pero la minoría parlamen-
taria en cuestión debe representar
al menos el 33%. Si Morena se lleva
el 75% de la Cámara, los diputados
de oposición nunca podremos pre-
sentar la mencionada Acción de In-
cons titucionalidad.

Por si esto fuera poco, Morena re-
formó la ley para que no se permitan
los efectos generales de una senten-
cia de amparo. El retroceso es enor-
me porque regresamos a la época en
el que sólo las personas con mucho
dinero podrán ampararse.

Ojalá tanto el INE como el Tri-
bunal Electoral entiendan la res-
ponsabilidad que significa actuar
conforme a la ley, a la Constitución,
al espíritu de ésta y tengamos una
Cámara de Diputados que real-
mente refleje la voluntad popular
expresada en las urnas. Ganaron el
54% pueden tener hasta el 62%, pe-
ro nunca el 75%. b

Diputada federal. @MZavalagc

Donde dije digo, digo Diego
MAURICIO MERINO

E n el Cuarto Informe de La-
bores del ministro Arturo
Zaldívar, fechado en el 2022,

el entonces presidente de la Corte
escribió que su gestión había apos-
tado por un proceso de diálogo y
autocrítica que “condujo a la refor-
ma más ambiciosa al PJF desde
1994. Un proyecto de cambio pro-
fundo, para recuperar la confianza
de la ciudadanía y servir mejor al
pueblo de México”. Sonaba convin-
cente. Le dejo la palabra para que
me entiendan:

“Hoy esa reforma —dijo hace
apenas dos años— que introdujo
cambios constitucionales y legales
de gran trascendencia al PJF, es una
realidad plena para garantizar una
justicia íntegra, moderna, profesio-
nal y con sentido humano.

“Uno de los compromisos centra-
les de la reforma fue el fortaleci-
miento de la carrera judicial, que se
ha consolidado. Actualmente el in-
greso, formación y permanencia de
todo el personal se sujeta a una le-

gislación uniforme, en la que la Es-
cuela Federal de Formación Judicial
capacita y concursa todas las cate-
gorías, con reglas que aseguran la
meritocracia, la profesionalización y
la igualdad de oportunidades.

“Desde el inicio de esta adminis-
tración —dijo Zaldívar— una de las
prioridades fue implementar una
política de cero tolerancia a la co-
rrupción como elemento central
para fortalecer y recuperar la legi-
timidad de la Judicatura frente a la
ciudadanía. Uno de los ejes más im-
portantes de esta política ha sido el
endurecimiento de los requisitos
para la ratificación de personas juz-
gadoras federales en su cargo. Hoy,
a fin de alcanzar la excelencia, con-
tamos con una evaluación compre-
hensiva basada en elementos obje-
tivos e indicadores, para lo cual se
llevan a cabo visitas de inspección,
análisis de estadística, medición de
productividad y resultados de visi-
tas de inspección previas, análisis
de la evolución de situación patri-

monial, actuación respecto del per-
sonal a su cargo, factores académi-
cos y factores disciplinarios.

“En estos cuatro años de gestión
se consolidó un PJF muy diferente,
que no tolera la corrupción y que es-
tá equipado para sancionarla, lo que
permitió la desarticulación de las re-
des de influencia que lastimaban la
integridad de la función judicial.
Con todo, para garantizar la plena
integridad en la Justicia Federal era
indispensable enfrentar con firmeza
el problema cultural del nepotismo,
que se consideraba un componente
inevitable del PJF. En sólo cuatro
años hemos logrado crear un nuevo
PJF basado en un sistema merito-
crático, alejado del nepotismo y el
tráfico de influencias.

“A diferencia del pasado, hoy en
día existen reglas claras que rigen el
otorgamiento de los nombramien-
tos e impiden situaciones de conflic-
to de interés o tráfico de influencias.
El derecho al acceso a los cargos pú-
blicos en condiciones de igualdad
está garantizado, pues los nombra-
mientos ya no se basan en relaciones
de parentesco o afectivas, sino en
evaluaciones, concursos y certifica-
ciones realizados por la EFFJ, con
fundamento exclusivamente en

méritos y competencias.
“En 2019 nos comprometimos

con un Poder Judicial Federal di-
ferente. Uno que enfrentara los
grandes desafíos como la corrup-
ción, el nepotismo y la violencia de
género, y que hiciera del respeto a
los derechos de todas las personas,
su prioridad. En los últimos cuatro
años cumplimos esa promesa”.

Tras releer esos párrafos pregun-
to: ¿de qué nos perdimos? Zaldívar
tenía razón en que la clave para de-
purar y consolidar a las institucio-
nes del Estado es el sistema de ca-
rrera. No hay una solución mejor.
¿Cómo es que pasamos de esa con-
vicción a la idea manida según la
cual hay que correr a todos, así sea
escalonadamente, para suplirlos
por voto popular? La respuesta es
obvia: porque así lo ordenó el pre-
sidente, convencido de que el pue-
blo elegirá con sabiduría a sus jue-
ces. Lo demás sale sobrando. b

Investigador de la Universidad
de Guadalajara

Zaldívar tenía razón en que la
clave para depurar las institu-
ciones es el sistema de carrera.
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Fuera del aire

El candidato del
p á n i co

PAOLA ROJAS

La democracia vive una preo-
cupante crisis que se acentúa
cada día con el crecimiento del
desprestigio de la política. No
hay por ello incentivos para
participar en la vida pública.

La disyuntiva para los estadounidenses en la
próxima elección está entre un expresidente de-
clarado culpable de delitos graves y otro que se
ha mostrado incapaz de pronunciar siquiera una
frase sin titubear.

Independientemente de lo que vaya a suceder
con la candidatura demócrata, vale la pena refle-
xionar sobre la crisis de liderazgos que hay en la
Unión Americana y en el mundo entero. Tene-
mos a una generación de mandatarios que no ha
sabido irse a tiempo, ni supo encargarse de for-
mar a nuevos cuadros para su relevo. La demo-
cracia vive una preocupante crisis que se acen-
túa cada día con el crecimiento del desprestigio
de la política. No hay por ello incentivos para
participar en la vida pública. Un joven brillante y
destacado, prefiere no enlodarse en un mundo
cuyas reglas son anacrónicas y cuyos protagonis-
tas son deplorables.

Urgen esfuerzos por dignificar a la política pa-
ra atraer de vuelta a quienes tienen ideales,
energía y fuerza. Urge fomentar la vocación de
servicio y generar programas de mentoría que
permitan construir nuevos liderazgos. Pareciera
que el mundo avanzó y la política se quedó es-
tancada. Toca revitalizarla antes de que más
oportunistas sigan tomando el atajo que ofrecen
las posturas extremas. Urge una nueva visión re-
frescante, pero que no base su popularidad en el
fanatismo o el miedo.

Por lo pronto, ante lo que se viene para los Es-
tados Unidos, es una buena noticia que el próxi-
mo canciller mexicano sea un psiquiatra. b

@ Pa o l a Ro j a s

J oseph Robinette Biden fue elegido senador
por Delaware en 1972. Se convirtió enton-
ces en uno de los senadores más jóvenes

en la historia de los Estados Unidos, país al que
gobierna desde enero de 2021. Actualmente, a
sus 81 años, busca la reelección ante el contro-
vertido Donald Trump.

Sobre Biden se viene hablando con preocupa-
ción desde hace meses por su frágil estado de
salud. Si sus tropiezos y extravíos lo habían ya
puesto en el ojo público, su actuación en el de-
bate presidencial del jueves pasado lo ha conver-
tido en estos días en el personaje del que más se
habla a nivel mundial. Y es que el hombre en el
cargo más importante del país más poderoso, tu-
vo un desempeño tan malo que encendió todas
las alarmas.

Al interior del Partido Demócrata son muchos
los que han sugerido reemplazar a Joe Biden co-
mo candidato, pero para que eso ocurra, el pro-
pio presidente tiene que hacerse a un lado. Quie-
nes lo conocen bien aseguran que eso no suce-
derá. Así que los destinos de muchos quedan su-
jetos a que exista altura de miras en quien no sa-
bemos si tiene la suficiente lucidez como para
tomar una decisión tan trascendental.
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C h o co l ate : el bocado más
seductor vive bajo amenaza

BERENICE GONZÁLEZ
DURAND
—aberemx@yaho o.com

La historia del chocolate está irre-
mediablemente atada al ritual. Des-
de el ritual religioso hasta el erótico,
la seducción comprimida en los po-
derosos sabores del cacao, lo han co-
locado como uno de los grandes
protagonistas de la humanidad. Ha-
blar del chocolate es hablar de un
universo de conceptos que han evo-
lucionado a la par del hombre. El 7
de julio es el Día Internacional del
Cacao, pretexto para darle una nue-
va mordida a su apetitoso legado y
entender las batallas, que como
buen protagonista, dene enfrentar.

Más allá de las contribuciones
gastronómicas, el chocolate tiene
contribuciones estéticas e ideológi-
cas ligadas a la literatura, la música,
el teatro y las artes en general. Tam-
bién, la ciencia le ha conferido más
poderes. Detrás de un bocado se
pueden encontrar muchos secretos,
desde el mejoramiento de las fun-
ciones cognitivas hasta el coqueteo
con la eterna juventud. Aunque qui-
zá sus alcances no lleguen a tanto, la
pasión que desborda ha provocado
que siempre esté bajo la lupa, no só-
lo como materia prima de los gran-
des chefs, sino como testimonio de
nuestra propia historia.

Origen y destino
Hace un par de meses se presentó
un estudio donde un grupo de cien-
tíficos investigó por medios mole-
culares el origen, domesticación y
uso del cacao para concluir que se
originó en Sudamérica. Se rastreó
en las semillas de cacao desde hace
más de cinco mil años a través de los
residuos de almidón, teobromina y
ADN de la propia planta.

Los residuos fueron detectados
en más de 300 cerámicas precolom-
binas de casi seis mil años de anti-
güedad provenientes detoda Amé-
rica Látina. El objetivo era encontrar
restos de ADN de cacao y tres com-
puestos químicos relacionados con
él, incluida la cafeína. Tras sus aná-

lisis, se detectó cómo se expandió a
través de las rutas comerciales tras
su domesticación ocurrida hace
5,300 años en Ecuador.

La evidencia muestra la disper-
sión del cacao por la costa norocci-
dental del Pacífico de Sudamérica y,
posteriormente, por Centroaméri-
ca, hasta llegar a México 1,500 años
más tarde. Aunque no comenzó en
nuestro país, finalmente su historia
inició en Latinoamérica, pero en la
actualidad este territorio sólo repre-
senta 14% de su producción. México
apenas contribuye con el 1% de esta
cifra. El principal productor en esta
parte del mundo es Brasil.

Según datos de la FAO, África es el
más importante productor de cacao
a nivel mundial. Costa de Marfil,
Ghana e Indonesia ocupan los tres
primeros lugares a nivel mundial. En
ese continente se concentran el 68%
de los cultivos de cacao, mientras
que Asia aporta 18% al producto.

África batalla para mantener la
supremacía. La deforestación, la fal-
ta de rotación de cultivos y la baja
tecnificación son factores presentes
a largo plazo, pero hay otros factores
que acentúan estos procesos para
poner en jaque al cacao. El año pa-
sado inició con sequias extremas y
posteriormente con excesiva hume-
dad que no favoreció a los cultivos.
La demanda sobrepasó a la oferta y
otros problemas latentes se hicieron
más evidentes: el cambio climático
acentúa la desventura y los fenóme-
nos sociales la subrayan.

El terrorismo y los conflictos inter-
nos tambalean las formas de produc-
ción precarias con las que batallan los
cultivos. La suma de problemáticas
derivaron en el alza de precios del ca-
cao, que se llegó a cotizar reciente-
mente hasta en 10 mil dólares la to-
nelada métrica, es decir, alrededor
del triple del precio que los años pre-
vios. Según cifras de la Organización
Internacional del Cacao, existe un
déficit de oferta superior a las 370 mil
toneladas para este año.

En México, además de la baja tec-
nificación, los especialistas detec-
tan un bajo interés en los agriculto-
res por seguir con la tradición de es-
te cultivo. Tanto los árboles de cacao
como sus principales agricultores
están envejeciendo y no hay mu-
chos dispuestos a tomar la batuta,
pues las nuevas generaciones pre-
fieren cultivos con menos riesgos.

Según datos de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, en
México, el cacao (Theobroma cacao
L.) se cultiva en alrededor de 52 mil
hectáreas en Tabasco y Chiapas. Des-
de inicios de este siglo, los agriculto-
res de estas entidades han tenido que
luchar con enemigos microscópicos.
Importantes enfermedades atacan
sus frutos, como el caso de la moni-
liasis, una enfermedad que disminu-
ye cerca del 60% de los cultivos. Este
problema es causado por el hongo
Moniliophthora roreri, que, aunque
no ataca directamente al árbol, pudre
sus bayas y las pulveriza.

Diversos grupos de investigado-
res en nuestro país trabajan contra
estas enfermedades por diferentes
frentes. En el laboratorio de Gené-
tica de La Unidad de Investigación
y Desarrollo en Alimentos (UNIDA),
del Centro de Investigación del Ins-
tituto Tecnológico de Veracruz, se
han aislado cepas del M. roreri de
plantas enfermas para identifica-
ción por métodos moleculares. Se
busca identificar a las proteínas de
M. roreri responsables de la patoge-
nicidad para encontrar mecanis-
mos eficaces de control. Entre otros
estudios, también se ha intentado,
incluso, utilizar otro hongo, el lla-
mado Tichoderma viride, para con-
trolar la moniliasis.

Reportes de la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural señalan
que se encontró un genotipo de ca-
cao (que corresponde a una cruza de
PA 169 x UF 273) resistente a la mo-

niliasis en un 99% en campo y en un
90% en laboratorio. El reto es que se
requieren cerca de 60 millones de
plantas de cacao para renovar las
plantaciones. Con esta renovación
de plantas, se tendría en 15 años, una
producción redituable. Es así que,
con diversos proyectos a corto o lar-
go plazo, ya sea para atacar la en-
fermedad o, literalmente, cortarla
de raíz, se busca contenerla.

Los expertos, sin embargo, reco-
nocen que los efectos del cambio cli-
mático seguirán favoreciendo el
surgimiento de enfermedades de
difícil control; además, quienes tie-
nen que lidiar con estas problemá-
ticas, en la mayoría de los casos, no
cuentan con las herramientas para
ganar la batalla. Finalmente, el ca-
cao se mueve en un mercado donde
el agricultor produce un bien de
muy alto valor, pero recibe una ex-
tremadamente pequeña parte del
valor de la cadena.

Un nuevo tipo de chocolate
A finales de mayo, investigadores de
la Universidad Pública en Zurich,
Suiza (ETH Zurich), publicaron un
estudio que justamente busca alter-
nativas para un aprovechamiento
integral del producto por parte de
los pequeños agricultores. Los in-
vestigadores han desarrollado un ti-
po de chocolate que es más soste-
nible y nutritivo que las variedades
convencionales. El chocolate utiliza
gelatina de frutos de cacao como
sustituto del azúcar, aumentando
así el valor nutricional del producto
y aprovechando la totalidad del fru-
to de cacao, no sólo la semilla. Los
investigadores concluyen que el fru-
to del cacao contiene otros valiosos
ingredientes que hasta ahora han si-
do infrautilizados.

Como parte de un proyecto Inno-
suisse, un equipo de investigación
dirigido por el profesor emérito de
ETH, Erich Windhab, trabajó junto
con la nueva empresa Koa, que se
dedica al cultivo sostenible del fruto
del cacao, y el fabricante suizo de
chocolate Felchlin para desarrollar
una receta de chocolate con fruto
del cacao. Además de los granos, los
investigadores pudieron usar la pul-
pa y partes de la cáscara de la fruta
(endocarpio) para su receta de cho-
colate con cacao y fruta.

Lo procesan hasta convertirlo en
polvo y lo mezclan con parte de la
pulpa para formar gel de cacao. Esta
sustancia en gel es extremadamente
dulce y puede reemplazar el azúcar
en polvo agregado, que normal-
mente forma parte de la experiencia
del chocolate. Al utilizar gel de cacao
como edulcorante, el chocolate con
frutos de cacao tiene un mayor con-
tenido de fibra que el chocolate ne-
gro europeo medio. Los investiga-
dores de ETH pudieron aumentar el
contenido de fibra en aproximada-
mente 20% y al mismo tiempo re-
ducir el porcentaje de grasas satu-
radas en alrededor del 30%.

En el estudio, Kim Mishra, otro de
los líderes del proyecto, explica que
esto significa que los agricultores no
sólo podrían vender los granos, sino
también secar el jugo de la pulpa y
el endocarpio, molerlo hasta con-
vertirlo en polvo y venderlo tam-
bién, lo que les permitiría generar
ingresos a partir de nuevas corrien-
tes de creación de valor que además
volverían al cacao un producto más
sostenible y darle una nueva opor-
tunidad a una planta muy deseada,
pero en peligro latente. b

El Banco del Bienestar
y otras curiosidades
en el Programa Nacional
de Cultura

mo parte de los objetivos de “pre -
servación y divulgación del patri-
monio material e inmaterial”, fi-
gura el plan de crear una univer-
sidad o escuelas (no está claro) de
artes y oficios fuera de la Ciudad
de México, para formar restaura-
dores “y personas capacitadas en
distintos oficios dedicados a la
conservación de patrimonio”.
El anteproyecto plantea reactivar la
cooperación con la iniciativa priva-
da, para ello se propone “crear un
catálogo nacional de proyectos cul-

turales susceptibles de la participa-
ción del sector privado”, y también
se pretende reimpulsar Efiartes y
Eficine, ampliando el rango de
aportación de las personas físicas y
morales participantes, y simplifi-
cando los procedimientos actuales,
además de crear incentivos fiscales
para invertir en restauración, con-
servación o mantenimiento de
“bienes patrimoniales tangibles e
intangibles, y para quienes gene-
ren empleos en el sector cultural.
El anteproyecto aborda los siempre
discutidos recursos autogenerados
en zonas arqueológicas y taquilla
de recintos culturales, y plantea
“reformar la Ley de Ingresos de la
Federación para que los recursos
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generados en los recintos cultura-
les se reinviertan en la infraestruc-
tura cultural existente”. De acuer-
do con el documento, esto signifi-
ca sumar al presupuesto un monto
de 800 millones de pesos anuales
de la taquilla.
Sobre la dispersión de apoyos a la
cultura, el documento plantea
“analizar la factibilidad” de que to-
dos los apoyos y becas se paguen a
través del Banco del Bienestar para
“evitar retrasos importantes” como
ocurre hoy (como si ese banco fue-
ra ejemplo de eficiencia…).
Y, finalmente, sobre el organigrama
de la Secretaría de Cultura”, se
plantea, entre otras cosas, “revis ar
el reglamento interior” (algo que

con falta de tacto político Alejandra
Frausto decidió hacer de última
hora y, por lo visto, por su cuenta,
con un anteproyecto lleno de desa-
tinos que hoy está en la Conamer,
como ya informamos en esta sec-
ción); también se habla de “resti -
tuir la Subsecretaría de Patrimonio
y Diversidad Cultural”.
Pues como ya dijimos en su mo-
mento, muchas buenas intenciones
que tendrán que pasar la prueba
de la realidad para implementarse,
pero mientras eso ocurre, a punto
estamos de conocer finalmente es-
ta semana el nombre de la nueva
secretaría de Cultura. ¿Usted quién
cree que llegará? (Escríbanos a co -
lumnacrimenycastigo @gmail.com)

El cambio climático, las enfermedades de la planta y las precarias condiciones de los pequeños
agricultores tienen en peligro al cacao. La ciencia busca nuevas opciones para rescatarlo

370,0 0 0
TONELADAS PARA ESTE AÑO
Es el déficit estimado, según cifras de
la Organización Internacional del Cacao.

60
MILLONES DE PLANTAS DE CACAO
requiere México para renovar plantíos
y tener producción redituable.

::::: Y para concluir estas entregas
de lo que sabemos sobre el ante-
proyecto del Programa Nacional
de Cultura 2024-2030, un docu-
mento de 42 páginas al que tuvi-
mos acceso, le contamos que, co-


